

39 Testimonios de Paz en Contextos de Conflicto

Lutiniko Landu Miguel Pedro, con David Wiebe

"Una hostilidad innata hacia Dios probablemente es mejor evidenciada por el impulso interminable de la humanidad de iniciar la guerra"

—Pierre Gilbert¹

Introducción

¡El mundo realmente necesita la paz! Las noticias nos muestran que la paz es necesaria en todas partes, en todo momento y en toda nación. Recibimos malas noticias, problemas, enfermedades, conflictos y todo tipo de información que revela una falta de paz. El mundo realmente no sabe lo que significa paz.

Por esta razón la iglesia de Jesús es llamado con frecuencia a dar testimonio en momentos de conflicto. La Iglesia de Hermanos Menonitas (HM) existe en donde la paz es ausente, y nos puede enseñar diferentes lecciones como resultado. Los ejemplos siguientes ilustran los "contextos de conflicto".



David Wiebe (M.Div., Seminario Bíblico Hermanos Menonitas) fue el director ejecutivo de la Conferencia Canadiense de Iglesias Hermanos Menonitas por diez años. Ha servido ampliamente en ministerios de educación cristiana, escribiendo y predicando. Desde el 2011 ha servido como el director ejecutivo de la Comunidad Internacional de Hermanos Menonitas (ICOMB). Vive en Winnipeg, Canadá.

Guerra civil: La iglesia en Angola sufrió décadas de guerra civil. Como es común, aquellos en el conflicto fueron ayudado por extranjeros con intereses económicos o ideológicos. Hoy la Iglesia HM en países del Norte de África y el Oriente Medio está de nuevo en un contexto de conflicto violento interno, junto con las influencias externas.

Guerra regional: Una guerra civil empezó en la República Democrática del Congo en principios de los años noventa, que intensificó hasta convertirse en una guerra regional involucrando muchos países. La Iglesia HM ha tenido oportunidad de presentar un rol de pacificación práctica.

Conflicto basado en el crimen: Colombia es notorio por sus carteles de drogas que controlan operaciones crecientes que infligen presión sobre los agricultores locales y los dueños de negocios para cooperar con ellos. Con frecuencia, cuando las personas resisten, son removidos por la fuerza de sus propiedades e incluso de sus pueblos. Tal desplazamiento interrumpe las comunidades y las iglesias locales cuando las personas se reasentan en las ciudades. Le Iglesia HM proporciona un testimonio ejemplar dentro de este contexto.

Conflicto basado en la justicia: Colombia (FARC), Perú (Sendero Luminoso) y varios otros países tienen grupos guerrilleros quienes pretenden buscar la justicia mayor dentro del país. Secuestros y asesinatos son estrategias típicas y los miembros de la iglesia a menudo son atrapados en medio de un incidente. La Iglesia HM ha sufrido en los manos de tales grupos y busca ofrecer soluciones que construyen la paz.

Reclamaciones de tierras: Panamá es un ejemplo de continuos reclamos de tierra por el pueblo indígena, quienes son miembros de Iglesias HM. La violencia ha llegado, incluyendo el asesinato de uno de los miembros. La iglesia ha estado involucrada con paciencia y esperanza a pesar de la indiferencia y el letargo del gobierno.

Persecución y restricción religiosa: Aunque Laos oficialmente apoya el cristianismo, la policía local y otros líderes de seguridad pública pueden oponerse a los cristianos individuales quienes comparten el evangelio. El testimonio de la Iglesia HM ha bajado los incidentes del crimen en algunas comunidades y ha llamado la atención de algunos líderes políticos.

Las consecuencias de situaciones de conflicto tienen un largo alcance. La pobreza, el hambre, la enfermedad y las personas viviendo en la calle son algunos de los elementos más obvios. Las personas sufren daño psicológico como trastornos de

estrés post-traumático, daño físico y pérdida de posesiones. La reducción de la esperanza de vida, menores tasas de natalidad y otras consecuencias dolorosas afectan la vida cotidiana. Los supervivientes y sus familias están tentados a buscar soluciones violentas.

La iglesia tiene ocasión para introducir el *shalom* de varias maneras, ofreciendo un testimonio pacífico en el contexto del conflicto. *Igreja Evangélica dos Irmãos Menonitas em Angola* (IEIMA – La Iglesia Evangélica Hermanos Menonitas en Angola) es un ejemplo.

Entendiendo la Paz y el Conflicto

Paz como Shalom

El concepto de paz en latín, *pax*, significa el estado de una nación sin guerra; un estado de armonía entre los miembros de un grupo o una familia. Es la relación, la calma, la tranquilidad del alma. De la misma manera el sustantivo en griego *eirene* se refiere al estado de calma del alma, la tranquilidad de la mente, y el estado de un alma que está en armonía consigo mismo como persona entera: mente, alma y espíritu, y con otros.²

El *shalom* en hebreo agrega un matiz con por lo menos tres significados: Primero, se refiere al estado de victoria como se lee en la historia del Rey Acab consultando el profeta Miqueas antes de ir a la guerra: "Díganles que les ordeno echar en la cárcel a ese tipo, y no darle más que pan y agua, hasta que yo regrese sin contratiempos" (1 Reyes 22:27-28).

En segundo lugar, se refiere a la relación "uno con el otro" a través de un sentido de justicia e igualdad en compartir las cosas. Isaías 32:16-17 expresa el *shalom* como justicia: "La justicia morará en el desierto, y en el campo fértil habitará la rectitud. El producto de la justicia será la paz; tranquilidad y seguridad perpetuas serán su fruto".

Tercero, el *shalom* se refiere al estado de bienestar moral y ético, incluyendo el comportamiento disciplinado. Es ser mejor y mejor. De esta manera *shalom* es el bienestar de una persona o una familia, como el Señor les recomendó a sus discípulos: "Cuando entren en una casa, digan primero: 'Paz a esta casa'" (Lucas 10:5). Paz es el fruto del amor como se lee en Gálatas 5:22, el estado de estar en armonía.

Entendemos un conflicto como una tensión entre dos o más personas: una falta de armonía, opiniones opuestas y hostilidad. La razón principal de los conflictos es que las necesidades no son cumplidas.

Cuando surge el conflicto en una familia, debe ser resuelta con amor y justicia, incluyendo buscar la razón del conflicto. ¿Qué causó el surgimiento de este conflicto? ¿Quién está involucrado en el conflicto (esto solo es una etapa inicial de entender el conflicto)? Más allá de esto empezamos a preguntar qué intereses tienen en el conflicto. ¿Por qué están involucrados en el conflicto o por qué están apoyando a los involucrados? Cuando entendemos todos los aspectos del conflicto estamos en una mejor posición para resolver el conflicto. En general los partes involucrados saben que quieren encontrar paz a través de la mediación, la negociación o los métodos tradicionales. El conflicto casi nunca es por completo bien o mal; es una verdad malentendida. En resumen, podemos entender el conflicto como la falta de paz.

Contexto y Dimensiones del Conflicto

Tenemos muchos conflictos y cada uno tiene su contexto y su dimensión. El contexto y la dimensión son complementarios y afectan el impacto del conflicto. Por ejemplo, un conflicto familiar de una herencia es social en su contexto, pero sus dimensiones dependen de la actitud de cada parte involucrada. Hay muchos contextos en los que surgen los conflictos: social, teológico, político, económico, etc... El contexto de la guerra civil de Angola, por ejemplo, fue político.

La dimensión del conflicto considera más la profundidad del conflicto y su impacto en la sociedad. Es como la parte escondida de un témpano bajo la superficie del agua. El contexto refleja los elementos externos del conflicto, pero la dimensión es la parte interna del conflicto. Debemos analizar el contexto de un conflicto para ver la dimensión, o las raíces. Las raíces de la guerra civil angolana son profundas, apareciendo antes de su independencia en 1975, evidente en la historia precolonial, colonial y poscolonial.

Durante el conflicto estas raíces no pudieron ser removidas con facilidad, y fueron expresadas en emociones y comportamientos que se podían caracterizar como la oposición simple, fuerte y extrema en contra de otros en varios temas. Afectó la iglesia. Por ejemplo, dos cristianos evangélicos—menonita y pentecostés—podrían tener opiniones opuestas en cuanto a si los cristianos debían enlistar. Un menonita radical podría decir, "No estoy de acuerdo cuando los cristianos se convierten en soldados", pero un Pentecostés moderado podría decir, "Sí estoy de acuerdo".

Algunas dimensiones importantes que afectan el conflicto son psicológicas, fisiológicas, sociológicas y económicas.

La dimensión psicológica del conflicto a menudo se deriva de las ofensas verbales, cometidas en palabras o mentiras que destruyen el shalom de una persona. Pueden ser palabras duras que el otro lado no puede soportar. Pueden ser secretos escondidos expuestos para crear vergüenza.

La dimensión fisiológica se deriva de la violencia con o sin armas. Puede ser un ataque sobre un individuo o puede ser colectivo—comunidades pueden ser atacadas y destruidas, afectando a muchas personas a la vez. Un ataque físico puede causar mala salud. Su impacto puede tocar con facilidad la mente y la dimensión psicológica. Una dimensión sociológica del conflicto se deriva de la defensa militar de una sociedad políticamente organizada (ejemplo; una guerra civil o una guerra entre dos estados). Esta dimensión es más desastrosa, destruyendo vidas humanas, materiales y recursos económicos.

El testimonio de la paz, ¿cómo puede hacer la diferencia en este tipo de contexto? ¿La iglesia realmente puede elevarse por encima de su contexto para dar testimonio? Consideremos la iglesia en el conflicto angoleño y su testimonio en ese contexto.

Un Estudio de Caso: Angola

Empezando en los tiempos precoloniales y continuando hasta el periodo poscolonial, las experiencias traumáticas han creado mucha frustración para los angoleños. Han heredado costumbres que los han llevado a la violencia extrema. Una forma de Marxismo Leninista fue introducida en el periodo poscolonial en los años ochenta y los llevó a décadas de guerra civil.

Las iglesias no fueron excluidas del impacto de tales políticas. De hecho, algunas iglesias adoptaron una ideología Marxista como un método y modelo del liderazgo.

Fue durante este periodo que el Reverendo Makami Mpovi empezó el trabajo de HM en Angola. Existió mucho odio entre hermanos, incluso entre cristianos. Los angoleños quienes habían huido al Congo no recibieron acceso fácil al regresar a su propio país. Estando ahí, la recepción de sus paisanos fue, con frecuencia, una de odio. Un término peyorativo "*langa*", refiriéndose a los angoleños regresando del Congo sin una bienvenida, es ilustrativo del odio que fue común en la experiencia diaria.³

El largo periodo de guerra civil no permitió una educación adecuada para la mayoría de los angoleños. Esto creó un complejo de inferioridad entre algunos y un

sentido de superioridad entre otros. Los angoleños fueron heridos y necesitan tiempo para sanar con la asistencia de otros.

Esta falta de educación se extiende al entrenamiento teológico. Pocos líderes con influencia nacional han entendido la importancia de tener ministros bien entrenados para Angola. Algunos angoleños fueron al Congo a estudiar, pero recibieron poco apoyo. En algunos casos la indiferencia a la educación teológica se ha convertido en el rechazo de los que tienen entrenamiento avanzado.

Otros factores culturales también son importantes. Los que iniciaron la plantación de iglesias en Angola eran de una tribu del Congo que sigue el parentesco matriarcal. Pero el padre tiene un papel importante, incluso divino, en las creencias tradicionales angoleñas. La historia bíblica también refleja fuertes tradiciones patriarcales. Algunos líderes nacionales angoleños experimentaron graves dificultades e incluso dolor cuando fueron retados y reemplazados por sus propios hijos espirituales y los líderes más jóvenes. Para ellos fue humillante.

La guerra civil afectó las iglesias en ambos contextos y en todas las dimensiones. Mucho fue destruido en términos de vidas y relaciones, sin mencionar la propiedad. La iglesia angolana demuestra maneras en que el testimonio se puede expresar en el contexto de una tormenta así.

El Testimonio Más Amplio de la Iglesia

La iglesia de Angola fue corrompida desde el principio después de la independencia. Los tres líderes políticos eran cristianos protestantes: Dr. Antonio Agostinho Neto era el hijo de un predicador metodista, Holden Roberto era un miembro bautista y Jonas Savimbi era el hijo de un pastor congregacional.⁴ Prácticamente, sus iglesias se convirtieron en células de sus partidos políticos y sostuvieron el conflicto pre-colonial basado en la división tribal.

Un despertamiento llegó cuando los líderes de la iglesia encontraron que sus infraestructuras estaban siendo destruidas. Sabían que era hora de abrir sus bocas y pedir la paz. La formación del Comité Inter-ecclesial para la Paz en Angola (COIEPA) desarrolló una nueva fuerza en Angola para la cual el arzobispo Zacharias Kamwenho fue otorgado el Premio Nobel de la paz. Esta plataforma ecuménica fue formada por tres coaliciones: *Conferência Episcopal de Angola e São Tomé* (CEAST, Católico Romano), *Conselho das Igrejas Cristãs em Angola* (CICA, Protestante) y *Aliança Evangélica de Angola* (AEA, Evangélico). Era necesario para proporcionar una oportunidad para el testimonio pacífica en un contexto corrupto.

La historia angolana es conocida por el conflicto de la guerra civil con muchos acuerdos de paz. Estos acuerdos fueron iniciados no por las iglesias, sino por los políticos. ¿Entonces cómo deben las iglesias traer el evangelio a las personas abrumadas por la guerra civil violenta?

Un ejemplo personal ilustra: en 1996 regresé a mi país de nuestro refugio en el Congo y empecé la plantación de una iglesia local in Luanda. En 1998 uno de nuestros miembros viajó fuera de Luanda para vender pescado seco—su sustento. Fue asesinado en público por una banda militar rebelde porque se negó a darles el pescado que demandaban. Este tipo de incidente fue repetido numerosas veces.

Por eso la formación de COIEPA—el despertamiento de la iglesia dormida—fue tan crítica para el testimonio pacífico como un proceso de misión holístico que no excluye a otros. Esta idea tiene sus detractores. Michael G. Comerford observó que la involucración de AEA y CICA (Concilios Protestantes de Iglesias Cristianas) en hacer declaraciones políticas debe ser considerada una traición de su misión cristiana. Pero fue necesario para ver que Dios ha llamado a sus discípulos a ser testigos en todos los niveles de la sociedad y en todas las clases sociales. La paz es central al mensaje de la misión del Señor. Sin la paz el evangelio por sí solo sería incompleto. En el caso de Angola, ¿cómo deberían las iglesias compartir el evangelio sin su elemento central?

Los líderes de las iglesias que fueron despertados por la gracia de Dios tomaron una posición para pedir la paz, y un fin a la violencia y la hostilidad en Angola. A través de COIEPA, marchas pacíficas y eventos ecuménicos de alabanza fueron organizados en Luanda en lugares públicos. Algunos líderes fueron comisionados para conocer al presidente, el líder de UNITA (el partido de oposición) y "beligerantes" de la guerra civil. A través de las negociaciones, el diálogo y los mensajes escritos los líderes de la iglesia tuvieron una influencia sobre el gobierno y los líderes de los partidos.

Los esfuerzos de COIEPA no fueron sin controversia. Comerford critica la aceptación de las iglesias de los protocolos y acuerdos de los líderes políticos. Él cree que se corrompió para lograr la paz. "Las iglesias dieron una bienvenida a los Acuerdos Gbadolite. AEA y CICA felicitaron al Presidente Angoleño en lograr paz para Angola y practicar una política de perdón".⁷ Pero una pregunta crítica es: ¿los líderes de la iglesia tuvieron un lugar en estas negociaciones o toma de decisiones? Comerford también notó: "En el 2000, COIEPA presentó una propuesta

considerada, sugiriendo un jurado de doce miembros para explorar posibles avenidas para construir la paz".⁸

No es necesario estar siempre sentado en reuniones políticas públicas. El papel más importante es comunicar lo que Dios quiere que hagamos, y decírselo a quien sea que él nos dirige. Somos llamados a comunicar el evangelio completo a la persona completa en la sociedad completa.

Un ejemplo es considerar las contribuciones de Daniel, Esdras, Nehemías, Zacarías, Hageo, Malacías, y probablemente Ester a la restauración de Israel. Todos estos libros ilustran contribuciones que se hicieron de maneras muy diferentes, a niveles políticos y desde la base. La restauración se logró como "el evangelio completo para la persona completa en la sociedad completa".

La Contribución Menonita

La contribución menonita existió, pero en una escala muy pequeña. Tuvo un impacto mínimo del lado político, pero uno mayor en la sociedad civil y social.

La Comité Central Menonita y CICA (el socio principal de MCC en Angola) fueron juntos a visitar todas las provincias de Angola con la distribución de comida a los más necesitados y hambrientos durante la guerra. Ofrecieron comida a cambio de armas.

En 1998 el Instituto Bíblico de Misionología de Angola (IBMA), junto con MCC organizaron un *Seminario de Paz* de una semana en el Centro de Entrenamiento y Cultura en Angola conocido como "CEFOCA". Alrededor de 100 participaron de tres Conferencias Menonitas: Hermanos Menonitas Evangélicos (IEIMA), Iglesia Comunitario Menonita (Igreja Comunidade Menonita em Angola: ICMA), y la Iglesia Menonita Evangélica (Igreja Evangélica Menonita em Angola: IEMA).

En el 2002 IBMA organizó un coloquio sobre *La Misión y la Paz* en el centro de conferencias Kimbanguist. Algunos líderes de los partidos políticos fueron invitados a participar, pero pocos lo hicieron. La reunión fue bien atendida por los cristianos.

En el 2003 MCC publicó un manual de entrenamiento pacífico para monitores de la elección, e hicieron entrenamientos en muchos seminarios por todas las provincias.

Mientras que las iglesias menonitas intentaron ayudar con mensajes de paz, también fueron afectados por el contexto de conflicto. La lucha de poder ha sido un tema importante para los HM.

La experiencia de IEIMA de 1986-1991 muestra que el conflicto surgió sobre la aplicación de un regalo financiero significativo de la Iglesia HM Norteamericana. El líder titular fue retado por su práctica de decidir independientemente a dónde mandar el dinero, por falta de responsabilidad y por abuso de autoridad. La conferencia HM se partió en dos. Cada lado usó la estrategia de acusar al otro por tener lazos con UNITA, la fuerza rebelde. Tales alegaciones podrían fácilmente resultar en la muerte. En 1990 la división se hizo permanente, y el fundador de la conferencia HM dejó de ser parte de IEIMA. Una forma de reconciliación se logró e IEIMA pudo organizar asambleas generales.

Durante el 2000-2007 hubo más división sobre el liderazgo de IEIMA. Luzembo Segueria, quién había sido marginalizado, fue elegido secretario general en el 2000. Pero su liderazgo fue desafiado por Jose Ngola Muinga, llevando a otra división. Sin embargo, con el tiempo el liderazgo de Ngola fue ampliamente afirmada, y la reconciliación entre Ngola y Luzembo (y otros) se ha logrado a través de muchas reuniones.⁹

IEIMA no es la única conferencia menonita que ha lidiado con tormentas, buscando la paz. IEMA también pasó por mucho, aunque parece ser resuelto con la fundación de la conferencia intereclesialística anabautista en Angola (CIMA—*Conferencia Inter-Menonita em Angola*). Tales conflictos de iglesia ponen en peligro un testimonio pacífico. Pero aun con un testimonio parcial la iglesia puede lograr su misión de paz.

En general, las iglesias son conocidas por su contribución de paz en Angola, aunque el ejército típicamente reclama el crédito (la muerte del líder rebelde de UNITA Savimbi se reconoce como el fin de la hostilidad). Aun así, muchos problemas necesitan un testimonio de paz. La iglesia podría hacer contribuciones únicas en la democratización y en la participación en la sociedad civil (basado en el compromiso con el sacerdocio de todos los creyentes y con la educación), desmovilizando/desarmando/reintegrando a los participantes militares y los niños soldados (basado en los valores de misericordia y reconciliación entre víctima y transgresor), y ayudando a sanar los traumas pasadas.¹⁰

Resultados de un Testimonio Pacífico

Cuando la paz es restaurada, aquellos que eran enemigos se reunirán. La paz es muy compleja. Incluso la creación es incluida (Romanos 8:19-22). Isaías escribió: "el lobo vivirá con el cordero, el leopardo se echará con el cabrito, y juntos andarán el

ternero y el cachorro de león" (Isaías 11:6). Esto es el efecto de la paz. La paz trae muchas cosas buenas y en realidad es un arcoíris, como los surafricanos dijeron después del apartheid.

También se debe decir que no entendemos exactamente lo que es la paz si no hemos estado en situación de tormenta, en peligro, en mala salud, y si no hemos escapado de esa situación para experimentar la calma. El caso de Angola muestra lo malo que fue para todos los cristianos y no-cristianos angoleños, muchos de quienes se fueron de Angola, errantes y buscando la paz como refugiados. Pero cuando llegó la paz, todos experimentaron gozo y gritaron en las calles.

¿Cómo llegó la paz en Angola? Uno murió para que la nación alcanzara ese estado de paz. Comerford escribió que la muerte de Jonas Savimbi el 22 de febrero del 2002 transformó el paisaje político de Angola y creó nuevas posibilidades de paz.¹¹ Nuestra teología de paz entiende esto de Hebreos 9:22: "Sin derramar sangre no hay perdón". Muchos angoleños murieron, pero la muerte de Jonas Savimbi, así como el del primer presidente, Dr. Antonio Agostinho Neto, trajo cambios dramáticos. Este último trajo libertad al cristianismo, que se encontraba en peligro. Lutiniko escribió: "Es importante comparar la muerte del Dr. Agostinho Neto al de Jonas Savimbi porque los dos abrieron nuevas oportunidades para la historia angolana".¹²

¿Qué pasó después de la muerte de Savimbi? El 13 de marzo del 2002 se efectuó una cesación de fuego a la medianoche, UNITA fue desmilitarizado y la Memorándum de Luena fue firmada el 4 de abril. El proceso de reconciliación empezó en repartos de poder en todo el territorio por los partidos políticos. Con libertad siguieron las actividades económicas. Las iglesias y otras organizaciones no gubernamentales (ONG) fueron libres para desempeñar sus actividades. Los angoleños viajaron por todo el país para visitar a sus familiares perdidos con más seguridad. Tuve la oportunidad de ver a mi madre en el 2004 junto con mis hermanas y mis sobrinos quienes habían sido receptores de nuestras oraciones por años—no sabíamos si estaban muertos o vivos. Agradecemos a Dios por poder encontrarnos. La dimensión política de la paz ofrece muchas oportunidades.

¿Qué está pasando con los HM en Angola? La paz en la misión fue experimentada en la última asamblea general (en el 2013). Los dos lados pidieron perdón, reconociendo culpa y una falta de madurez en la resolución del conflicto. Fue obvio que la Asamblea General del 2013 fue la primera conducida en paz. Ahora la IEIMA tiene una nueva experiencia pacífica. Estamos aprendiendo los unos de los

otros lo bueno que es estar juntos, compartiendo liderazgo y observando el crecimiento de la iglesia de maneras espirituales y materiales. (Un análisis más profundo mostrará que los miembros de otros orígenes de las provincias de Malange y Lunda, quienes llegaron a Luanda en este tiempo de paz, son agentes de este cambio en IEIMA). Nuestros amigos alrededor del mundo quienes están interesados en invertir en el campo del Señor no pueden temer hacerlo por la gloria del Señor. Algo nuevo se está experimentando en IEIMA.

Después de tres décadas de guerra civil se necesita un proceso de sanidad, con nuevas iniciativas para implementar el proceso de sanidad. Tenemos miembros que han sufrido la pérdida de sus amados esposos, padres, madres e hijos. Sus mentes siguen luchando con experiencias traumáticas. Necesitamos centros de reconciliación para enseñar la cohabitación pacífica de los ciudadanos o para organizar encuentros interreligiosos sobre este tema para los líderes de la iglesia. Necesitamos un alivio de pobreza entre los angoleños (un tema grande). La educación sobre los derechos humanos se necesita en todo el país para que las personas entiendan los derechos básicos y puedan defenderlos con métodos no violentos. Y los centros urbanos como Luanda necesitan nuevas plantaciones de iglesias que se adapten al nuevo "estilo urbano" de los miembros, de acuerdo con la voluntad de Dios.

Resumen y Recomendaciones

Resumimos con unos comentarios y luego recomendamos varios puntos para estimular a los lectores hacia la acción y la aplicación. Estas recomendaciones son para las autoridades civiles para la gloria del Señor y para el beneficio de las personas.

Resumen

El conflicto debe ser entendido tanto en su contexto como en su dimensión. El caso de Angola lo ilustra, donde COIEPA fue una contribución muy importante de las iglesias para la construcción de la paz, y el rol de los HM (IEIMA) dentro de eso. El resultado de paz es como un arroyo de agua en el desierto: trae calma, estabilidad y gozo, y da oportunidad para que las personas trabajen. Dentro de esto consideramos la experiencia de reconciliación de HM. También observamos el "cuadro completo". La paz en Angola abrió muchas oportunidades no solo para que las iglesias organizaran sus actividades, pero también para que los ONG y los institutos económicos operaran en Angola. El resultado de paz se ve en muchas

actividades económicas en todo el país. Necesitamos entender que nuestra tarea no ha terminado.

Recomendaciones

Ahora que ha llegado la paz, ¿qué debemos hacer? Las iglesias tienen grandes responsabilidades no solo en salvar almas, pero en proclamar el evangelio completo para la persona completa y para la creación completa. Las iglesias necesitan saber lo que Dios quiere que su cuerpo haga y también necesitan saber lo que Dios pide de ellos en nombre de su pueblo.

"¡La paz sea con ustedes! Como el Padre me envió a mí, así yo los envío a ustedes" (Juan 20:21). Hemos sido comisionados por el Señor para proclamar el evangelio de paz al mundo. Las iglesias, como el cuerpo de Cristo, necesitan obedecer el mandamiento de Dios de sanar a los enfermos, liberar a los que están en la cárcel del diablo y reconciliar a las personas con Dios en Cristo Jesús y con su prójimo. Los miembros de la iglesia deben brillar como luz en el mundo y deben ser como la sal para mantener brillando al mundo y para tener la salinidad de su Señor.

Al estado le recomendamos: Sé un pacificador. Establece justicia entre las personas. Por esto Dios estableció a las autoridades en el mundo: para corregir a los que son rebeldes, no solo contra Dios, pero contra el estado y contra otros. La justicia debe ser hecha, este es la tarea del estado. Necesitamos paz con Dios, con el vecino, con la familia e incluso con nosotros mismos—para la gloria de Dios.

Notas

1. Pierre Gilbert, "Engaging Worldviews" en este volume, nota número 48.
2. Philippe NSINGI MAYAMBU, "Mission et Paix: La Résolution des Conflits au Sein de la tribu Ntandu, Une Etude Exégétique de Jean 20:21" (tesis sin publicar, Centre Universitaire de Missiologie, Kinshasa, RD Congo, 2009), 4.
3. Lutiniko Landu MIGUEL PEDRO, "The Mennonite Brethren Church in Angola," en *The Mennonite Brethren Church Around The World: Celebrating 150 Years*, ed. Abe J. Dueck (Winnipeg, Canadá: Kindred Productions, 2010), 180.
4. Lutiniko Landu MIGUEL PEDRO, "The Reconciliation Ministry Comparative Study of the TRC in South Africa and the Memorandum of Luena in Angola" (Ph.D. diss., University of Pretoria, Sudáfrica, 2008), 107. Accedido el 10 de febrero, 2015, <http://repository.up.ac.za/bitstream/handle/2263/25011/Complete.pdf?sequence=9>.
5. Ibid, 2.

6. G. Michael Comerford, *The Peaceful Face of Angola: Biography of a Peace Process (1991 – 2002)*, (Windhoek, Namibia: John Meinert Printing, 2005), 27.
7. Ibid, 60.
8. Lutiniko Landu MIGUEL PEDRO, “Mennonites and Peace-Building in Angola,” en *Freedom’s Distant Shores*, ed. R. Drew Smith (Waco: Baylor University Press, 2006), 132.
9. PEDRO, “Mennonite Brethren,” 176-179.
10. PEDRO, “Reconciliation,” 100.
11. Comerford, *Peaceful*, 17.
12. PEDRO, “Reconciliation,” 100.

Lectura Recomendada

- Bonk, Jonathan. *The World at War, the Church at Peace: A Biblical Perspective*. Winnipeg and Hillsboro: Kindred Press, 1988.
- Friesen, Delores. “Peace Education and Conflict Resolution.” En *Healing the Children of War*, ed. Phyllis Kilbourn. Monrovia: MARC, 1995.
- Hiebert, Paul G. “The Kingdom Reconciling Humanity.” En *The Kingdom of God and the Way of Peace*. Lombard: Mennonite World Conference, 1979.
- Kreider, Alan, Eleanor Kreider y Paulus Widjaja. *A Culture of Peace: God’s Vision for the Church*. Intercourse: Good Books, 2005.
- Kroeker, Peter. “Peace, Justice, Evangelism: The Mission of the Church.” *Direction* 16:1 (1987): 18-26. <http://www.directionjournal.org/16/1/peace-justiceevangelism-mission-of.html>.
- Ramseyer, Robert L., ed. *Las misiones y el testimonio de paz: el evangelio y el discipulado cristiano*. Guatemala: Seminario ministerial de liderazgo anabautista Menonita, 1986.
- Reimer, Dalton. “Toward a Holistic Understanding of Peace: The Twentieth-Century Journey.” *Direction* 32:1 (2003). <http://www.directionjournal.org/32/1/towardholistic-understanding-of-peace.html>
- Shenk, David. *Peace and Reconciliation in Africa*. Nairobi, Kenia: Uzima Press, 1983.

Preguntas de Estudio

1. El conflicto violento caracteriza mucho de nuestro mundo. En contraste, los norteamericanos no han experimentado este tipo de violencia. Como resultado, su entendimiento de nuestra convicción de paz puede ser más débil. Esto afecta la enseñanza de la paz y las estrategias de shalom en la misión porque muchos misioneros de los principios del siglo XXI vienen de América del Norte. ¿Qué acercamientos a la enseñanza y la cultivación del camino de la paz se necesitan para equipar a cualquier misionero a entender el lugar crítico del testimonio de paz en los contextos violentos?
2. Considere la pregunta anterior a la luz de los muchos escenarios e ilustraciones en la segunda sección, "Entendiendo Paz y Conflicto". ¿Cómo deben los misioneros acercarse a estos escenarios? De nuevo, considere lo anterior a la luz de la sección, "Un Estudio de Caso: Angola", especialmente la primera página que refleja fuentes de conflicto dentro de la iglesia, y las secciones que explican el impacto de los asuntos del estado en la iglesia (notablemente los conflictos que caracterizaron las elecciones de la iglesia, por ejemplo).